

にいがた
勤務医ニュース
発行所
新潟県医師会
新潟市中央区医学町通 2-13
TEL 025 (223) 6381

A先輩の「生き方」と「行き方」

国立病院
西新潟中央病院 院長 内山政二



税金を払う身分になりたい。彼の父がよく言っていた言葉である。その父は若いころから損得抜きで地域のいろいろな仕事を引きうけておられた。また、子守りや家業の手伝いのために、年長の子が学校を休むことは珍しくなかった時代であった。A家は学校が最優先であった。しかし生活は苦しく、借金取りに対して、お金の代わりに「肥料」を物納したと言ったこともあったという。高度成長期の到来とともに、A家の家計も少しづつ上向き、ほんの少しだけ税金を払うまでになった。ところがそれも束の間、残念なことに父

は、まだ働き盛りの時に脳梗塞に倒れ、今でいう要介護5のまま、10年の自宅療養を経て亡くなった。こんな家庭でA氏は育った。10000円の授業料が人生を変えた。国立大学の授業料は、A氏や私が入学した頃は月10000円であった。若い医師には信じがたい話であろう。私の入学翌年、一気に3倍に値上げされた。その後も倍々ゲームのように上がり続け、現在の月5万円弱に至っている。この10000円がA氏の心に火をつけた。これなら土方をしてでも医者になれるほど読み返して、古本屋で買った問題集で補完して入試に備えたという。経済的な理由で1年間働いた後の初受給であったが、見事合格。幸い自宅通学であったため、土方をしなくても卒業できたが、授業料免除、奨学金、バイトの総力戦であった。大学は金持ちが行くところと思っていた彼にとつて、同じ境遇の学生が何人もいたことは意外であった。部活や娯楽には縁がなく、当時盛んだった学生運動にもかまっていられない生活であったが、充実していたと語っておられた。

医者の卵から孵化したら、目の前に先輩がいた

済生会新潟第二病院 副院長 多賀紀一郎



「理想の先輩」。「理想・範型となるような完全性をそなえたもの。個物、関係、行為などについていわれ、意志の目指す目標となる。(コトバンク)」。ムムム、

これから紹介する先輩は、この定義に当てはまるお方だったのだろうか？(先輩ごめんさい)しかしこのような生き方や働き方をしたいと思わせるロールモデルであることは間違いないので、その先輩を紹介したいと思います。その先輩は現在長岡中央病院麻酔科に勤務されている佐藤一範先生です。先輩との付き合いは私の麻酔科入局以来です。もう30年以上になります。当時の麻酔科は今以上に医局員不足の状況で、新入局員の獲得活動

にはかなり力が入っていました。その積極的な勧誘活動と、人間の意識をなくすという仕事に惹かれて入局を決めました。そこから入局初日、右も左もわからず呆然としていた私に声をかけてくれたのが佐藤先輩でした。今考えれば同期入局3名(うち一人は産休)に、一人ずつ当てられたメンターだったのかなと思います。ということで以後仕事においても、私生活においても佐藤先輩の後を追うことになりました。当然臨床など全くできない私を一から指導していただき、他科の医師や患者さんに接する態度や心構え、私生活におけるお酒の飲み方まで教えていただきました。特に私生活での実力が不足していると感じた私は、独身でもあった

く。慣れない仕事で、応援団も大変だったことは想像に難くない。このような診療所をはじめ、地域のいろいろな医療施設が「〇〇」や急性期病床の受け皿となり、大病院の機能維持や在院日数短縮に貢献していることを勤務医の方々には知ってほしい。深い敬意

高度医療を支えた陰の力
A氏は何力所かの病院勤務の後、診療所を開設し、訪問診療やデイサービスにも取り組み、求められれば0歳児から100歳まで対応した。患者さんには呼吸器が離せないような重度障害者や、病状以外にも様々な経済的・家庭的問題を抱えている人も多かった。採算の取れない仕事のため、職員の給料を払うことが一杯であり、税金を払うどころか、逆にもらっていた位であった。常に事業継続の岐路に立たされていたが、真摯な活動は地元で知られ、取りあげられた。その結果、支援の輪が広がり、何人かの篤志家から寄付の申し出もあった。また長年にわたる社会貢献が表彰されることとなったが、それまでの身を削る疲労のために倒れてしまい、点滴をつないだままベッドサイドで表彰を受けた。氏の入院中は地域の医師やボランティアが診療所を応援し、そのお蔭でいろいろな合併症を抱えた患者も安定した状態を維持することができた。

多発骨転移、肝転移、肺転移、原発は不明。私に紹介された時の彼の状態であった。幸い病的骨折は生じていなかったため、気分転換も兼ねて車椅子のまま、やんわりとリハビリを開始した。医者が患者になると、その人柄が出るという。入院が長くなるといういろいろな不満が出てくるものであり、不治の病となれば尚更である。入院中は手違いや不行き届きも多々あったが、氏は何も文句を言わず、若い職員に対しても敬語を使われていた。じつと我慢されていたのかと思う。そして時間とともに消耗は進んだ。2か月経った頃、氏から言われた「疲れたので、もうリハビリはいいです」。また、延命はしないのでほしいと加えられた。こちらもその通りに対応し、3週間ほどで自然の流れに沿って穏やかに旅立って行かれた。著名人でなく、学者肌でもなかったが、「生き方」と「行き方」を教えてくださいました。

もって赤色灯の下で、現像のコツだけでなく、研究の目的、研究者のあり方など、いろいろなことを教わりました。研究職は、臨床医と違って、基本的に自分のペースで仕事をすることが出来ます。ある意味、気楽なようですが、精神的に大変きつい職種です。同級生が臨床手技をみがき、立派な医者になつていくのを横目でみながら、なかなか結果を出せず、焦燥感を感じることがよくあります。実験がうまくいかず、気落ちしている私を見て、先輩方がいつも励ましてくれました。「今自分が取り組んでいる研究課題に興味、やりがいを持って、面白がって、楽しんでやっていると、面白くないよ。そうすると、周りには気にならなくなるよ」ということをよく話してくれました。そのアドバイスは、その後もずっと私の研究者生活を支えてくれました。



臨床医であれ、研究職であれ、おそろくどんな職場であつても、仕事の現場で最も頼りになるのが先輩です。最初に現場に出て、右も左もわからないころは、その場にいらる先輩に頼るしかないのが現実です。そんな時、助けてくれた先輩がいなければ、仕事を続けていくことができなくなってしまうこともあります。

お世話になったのはもちろんですが、大学院生という同じ立場にいらる先輩は、兄のような存在で大変心強く思いました。私は生意気な言動が多く、かわいくない後輩でしたが、2人の先輩は、いろいろな場面で、ずいぶん私をかばってくれました。助けてくれました。

大学院時代の先輩
新潟大学大学院医歯学総合研究科 腎臓学センター基礎部門 腎分子病態学分野 教授 河内 裕

メンターの言うことを聴け

新潟大学大学院医歯学総合研究科
呼吸器・感染症内科学分野 教授 菊地 利明



先日、米
国留学中
の恩師であ
るクリスタ
ル教授(米
国コーネル
大学)の講
演を久し振りに聴く機会が
ありました。その中でクリス
タル教授は、生物医学界でや
っていくのに大事な三ヶ条と
して、「Take risks」「Make
friends」「Listen to your
mentors」と挙げておられ
ました。生物医学界と云って
も、主に研究フィールドを想
定して頂く。「Take risks」
と「Make friends」が大事な
ことに、あまり異論はないと
思われます。「Listen to your
mentors」についてはどうし
ようか。どんなに優れたメンタ
ーも神ではありません。メンタ
ーといっても人間ですので、結
果的に間違った判断をすること

を聴くべきメンター」とするの
かは、自分自身で初めに判断し
なければならぬということに
なります。
この「You」は「your mentors」
にもつながります。どうして
「You」という限定がここで必
要かという点、「自分のメンタ
ーだ」と思える人は各人違うか
らです。万人にメンターとして
受け入れられる人はおそらく
いません。人と人の相性という
問題がありますし、なにより、
その人をどのように評価するか
は極めて主観的だからです。例
えば、周りからいろいろな意見が
出てもあまりそれに左右されず
に物事を決めるリーダーがいた
とします。そのリーダーがある
人は「決断力がある」と評価す
るかもしれませんが、「一方で「独
善的だ」と批判する人達もきつ
つといるはずで、人が人を客観
的に評価することは不可能で、
評価は常に主観的です。
それでは「話を聴くべきメン
ター」は、各人どのようにして
決めればよいのでしょうか。そ
こには、人それぞれの判断基準
がもちろんあると思います。「医
学的知識が豊富だから」、「課
題や悩みの相談をいつも親身に聞
いてくれるから」、「人間的に尊
敬できるから」などなどです。
ここでは、「この人の言うこと
なら、結果的に騙されることにな
らなくても仕方がない」と受け容
れられるか否か、をメンター選
びの基準にしてみることを提案
いたします。

理想の先輩

新潟県立中央病院
放射線科 部長 木原 好則



私は24年
前に大学を
卒業した。
現在のよう
な臨床研修
制度はなく
私はそのま
ま酒井邦夫先生が主宰される新
潟大学放射線医学教室に入局し
た。入局後は、多くの先輩の先
生方にご指導いただいた。今振
り返っても、そこには理想の放
射線診断医が大勢いらつしやっ
た。専門分野の画像のすべてに
目を通し、問題点を優先順位を
付け遅滞なくレポートを作成
し、さらにその中から新しい知
見を発表される先生がいた。術
前のCT画像と抽出された病理
標本を詳細に比較検討し、検討
会でその結果を全例提示して下
さる先生もいた。インターネッ
トはなく、日本語の成書も十分

科の4者による肺がん検討会を
コーディネートされ、第二内科
の呼吸器検討会にも若手を引き
連れて参加されていた。これら
の検討会では、他科の先生方か
らの信頼も厚く、集学的治療な
ど今後の方針決定に重要な役割
を担われていた。後に、酒井先
生は小田先生の人柄を、「豪放
磊落」と評されたが、明るくい
つもポジティブで、後輩の面倒
をよく見てくださる小田先生
は、私にとって大変魅力的な上
司であった。
間違いなく小田先生の影響を
受け、私は胸部画像診断をサブ
スペシャリティとすることにし
た。3年目に大学に戻ると、小
田先生から「骨髄移植後の肺病
変」をまとめるように指示され
た。日和見感染症、薬剤性肺障
害、間質性肺炎、肺水腫、閉塞
性細気管支炎など様々な肺病変
をきたす状態であり、画像所見
も多彩である。また、夫々の鑑
別疾患を考えると、びまん性肺
疾患の大部分を勉強しなければ
ならなかった。振り返って、若
手の胸部放射線診断医に絶好の
テーマであった。

日本皮膚科学会キャリア 支援委員会の取り組み

新潟大学医歯学総合病院 皮膚科
講師 日本皮膚科学会キャリア
支援委員会 東部支部委員 伊藤 明子



2001
年、日本皮
膚科学会入
会員の女性
数が男性
数を上回っ
た。「皮膚
科医、なか
んづく皮膚
科勤務医が
様々な困難
と誘惑を乗
り越えて働
き続けるこ
と、自分の
限界を破っ
て成長し続
けること。そ
してやがて
皮膚科の未
来を担う人
材を育成す
る役割を果
たすこと。こ
れが、今や
皮膚科学会
全体の喫緊
の課題であ
り、現代医
学界に共通
する命題で
ある」とし
て、学会は
2008年に
アドホック
委員会「皮
膚科の女性
医師を考
える会」を
発足。その
後常設委員
会となり、
男性も含め
た若い皮
膚科医を支
援する「キ
ャリア支援
委員会」と
名称を改め
た。現在は
秀道広委員
長(広島大
学教授)、青
山裕美副委
員長(川崎
大附属川崎
病院長)、東
部、東京、
中部、西部
支部各2名
の委員の計
10名と各大
学1名の協
力委員より
構成される
。各支部学
術大会では
毎年「メン
ター・メン
ティの相談
会(MM相
談会)」を、
日本皮膚科
学会では教
育講演を企
画し、活動
内容は学会
誌に報告す
る。MM相
談会では学
会ニュース
レター、学
会HPや大学
を通じてメ
ンティを募
集。以前は
女性医師が
対象であつ
たが現在は
男女医師も
参加する。
メンターは
男女問わず
支部を超え
て人選する
。事前アン
ケートでメ
ンティの相
談希望内容
とメンター
の相談可能
内容を把握
しマッチング
を、メンター
2人にメン
ティ2人で
1グループ
とし、幅広い
相談に対応
できるよう
メンター同
士の組み合
わせも調整
する。子育
てや家庭と
仕事の両立
などの相
談に加え、
最近では留
学、大学院
進学、研究
や専門分野
の選択につ
いての相談
も増えた。メン
ターは他施
設のメンテ
ィの相談を
受けて自分
の後輩の悩
みに気がつ
ける。例年
、時間が足
りないほど
盛況なため
、十分に相
談しきれな
かった参加
者や相談会
に参加でき
ない会員た
め「メンテ
ィの助言集
」を学会HP
に掲載した
。また将来
、大卒スタ
ッフや病院
部長などの
指導者とな
る人材育成
を目的に、
専門医取得
後の女性医
師を対象と
した「しな
やかキャリア
シッパワー
クショップ
」(Final
Yourself in
Dermatology
)を2014
、2015年
にわたって
開催した。2
日間にわた
りワークショップ
、統計のワ
ウハウ、後
輩のスキル
を引き出す
ための指導
医としての
行動、論文
指導方法、
名刺交換、
装いなどの
ビジネスマ
ナー、患者
対応に役立つ
医療メデー
ィーション
、臨床医と
してのスキ
ル、タイム
マネージメ
ント等につ
いて学び、
夕食後には
ナイトディ
スカッション
と称して様
々な専門分
野を持つ参
加者間で問
題症例を検
討。当然、
子連れで参
加できるよう
配慮される
。このような
会に参加す
ることで、
施設や支部
を超えて活
躍する先輩
医師や同じ
ような悩み
を抱える仲
間と出会う
ことにも意
味がある。

発病される1か月前、地域の
胸部単純写真の勉強会に私を講
師として呼び下さった。リフ
レッシュコースのような内容
で良かったと褒めていただいた
のが、お元気な姿を拝見する最
後の機会となつてしまった。
現在、私は地元病院に勤務
しているが、医師会の先生方と
共に、小田先生から教えていた
だいた肺がん検診の読影を愚直
に行っている。幸い上越地域は
好成績を保つことができてお
り、小田先生が天国から応援し
て下さっていると感じている。

編集後記

たくさん飲みに来て行つて
くれた先輩、優しく教えてくれ
た先輩、厳しく指導してくれた
先輩、振り返ればよき先輩に恵
まれていたと思います。私が医
者になって28年が経ちました。
折に触れて思うのが、自分が医
者になった時のあの先輩と同じ
立場になつてきているんだとい
うことです。10年目くらいの先
輩はなんでもできて、なんでも
教えてくれて、自分も早くそう
なりたいと憧れていました。20
年目くらいの先輩は雲の上の存
在でした。はたして、自分はそ
う思われてきたのだろうか？今
からでも遅くないかなと思いを
新たにしました。現在の私の理
想の先輩は、科は違いますが、い
つも手術をしやすい環境を作つ
ていていて、多賀先生で
(藤田)